

RÉTROVISEUR

Au printemps, le COSM comme toutes les institutions et organisations fait les comptes, transmet ses bilans et sa clôture.

L'année 2023, marquée par la préparation de la stratégie 24-27 et par la reprise de plusieurs travaux a été riche en activités, dans notre domaine - dont l'importance pour notre collectivité ne fait qu'augmenter tant la cohésion sociale, la lutte contre les discriminations et l'intégration deviennent des enjeux majeurs dans tous les secteurs de la vie publique.

Avant de poursuivre l'exercice actuel, mentionnons en ce mois de mai que durant l'année 2023, nous avons notamment assuré :

- 200 heures d'entretiens d'information pour les personnes nouvellement arrivées
- Plusieurs centaines d'heures de cours d'information et d'environnement culturel et historique à l'arrivée, à ESPACE, dispensées par des enseignant-e-s bilingues français et arabe, tigrinya et farsi notamment, formé-e-s à l'interculturalité.
- 1'000 chartes de la citoyenneté remises, dans 15 langues
- 1'660 consultations (confidentielles, étatiques et dans la langue d'origine) de conseil, d'orientation et de secours pour des personnes issues de la migration, dont 37 concernaient des actes de discrimination et de racisme
- 45 interventions de médiation entre personnes et collectivités et 17 expertises

complètes auprès des professionnel-le-s

- 80 heures de formation sur les enjeux de la diversité et des discriminations, dispensées aux enseignant-e-s, policier-ère-s et éducateur-trice-s.
- Plusieurs dizaines de milliers d'heures de cours de « compétences de base » : de l'alphabétisation au français, en passant par la numératie et les technique d'information et de communication, pour l'ensemble des personnes réfugiées attribuées au canton de Neuchâtel, en partenariat avec les institutions publiques et cinq œuvres d'entraide
- Exploitation des deux structures ESPACE créées en 2021 :
 - 29 classes de cours collectifs, dont 6 réservées aux jeunes, pour environ
 360 apprenant-e-s
 - o Plus de 100 enfants accueillis dans les halte-garderie durant les heures de cours
 - o Plus de 300 heures de soutien individuel associatif et institutionnel
 - o 80 personnes reçues en stages d'intégration socio-professionnelle, notamment dans les deux restaurants formateurs
 - o 100 personnes reçues en cours de français à travers l'activité artistique.
- 50 professionnel-le-s ont participé au colloque des professionnel-le-s de la petite enfance sur l'interculturalité
- 366 enquêtes cantonales de naturalisation ont été réalisées, sur les 479 dossiers parvenus au COSM. Par ailleurs, 137 personnes ont suivi le cours de préparation à la naturalisation lors des 12 sessions organisées entre Neuchâtel et La Chaux-de-Fonds
- Plusieurs milliers d'heures de traduction et d'interprétariat ont été effectuées par les 121 interprètes et traducteur-trice-s recruté-e-s, formé-e-s et certifié-e-s par notre centre
- 8'900 personnes, dont 2'500 élèves et enseignant-e-s ont participé à au moins une des 70 activités de la Semaine d'actions contre le racisme, coordonnée par le Forum Tous Différents Tous Égaux, issu de la société civile.
- Plusieurs centaines de personnes réunies lors de la Journée des réfugié-e-s
- Attribution du prix Salut l'étranger à Mmes Escobar, Lembwadio et Lièvre pour

saluer leur engagement au profit des personnes issues de la migration dans notre canton.

- Plus de 500 boîtes du <u>jeu de société sur les droits humains</u> publié en novembre ont été vendues en 2023, comme outil pédagogique d'acquisition de connaissances sur l'histoire du racisme et des discriminations
- Plus de 30 projets proposés par les associations et les collectivités, liés au vivreensemble, à la lutte contre les discrimination, l'employabilité et la petite enfance ont été soutenus financièrement et accompagnés
- Clôture du Programme d'intégration cantonale 2 (PIC) et élaboration participative de la stratégie Programme d'intégration cantonal 3 2024-2027

Si cette liste n'est pas exhaustive et si les activités, notamment celles développées par les partenaires, les associations, les collectivités et les bénévoles vont très au-delà de ce résumé, elle permet de mettre en lumière le large éventail des prestations assurées par notre équipe de vingt collaborateur-trice-s au service de la collectivité. Dans un contexte complexe, il-elles assurent un travail remarquable, basé sur les principes de l'interculturalité positive, au service de tous-tes les Neuchâtelois-e-s.

Grégory Jaquet, chef du service de la cohésion multiculturelle, délégué aux étranger-ère-s

COLLABORATION ENTRE LE « SEMESTRE DE MOTIVATION » (SEMO) ET ESPACE DANS LE CADRE DE LA SACR.



Pour la Semaine d'actions contre le racisme 2024, le projet « Futur en Perspective » a réuni des jeunes du SEMO (Mod'emploi) et une classe de jeunes migrant-e-s non-accompagné-e-s d'ESPACE. Dans le cadre du cours « Français autrement — Photo » donné par Reto Steffen de Regards & Récits et accompagné par Özlem Mutlu, formatrice au SEMO, les deux groupes de jeunes ont exploré les rues de Neuchâtel pour illustrer comment chacun-e voit « sa » ville, sa place dans la société neuchâteloise et son futur, au travers du prisme des Droits Humains.

Les ateliers photographiques ont été complétés par des moments d'échange, de paroles et par la création d'une exposition collaborative.

Le résultat de ces ateliers a été présenté au public lors de l'exposition « Horizon créatifs » du SEMO au Péristyle de l'Hôtel de Ville de Neuchâtel. Le finissage a aussi été un moment unique pour écouter les participant-e-s des deux institutions parler de cette expérience, de ce qu'elle leur a apporté et de comment ils envisagent leur futur dans une société

neuchâteloise plurielle qui respecte toutes et tous.

Trouver sa place dans la société est un défi pour chacun-e. Le SEMO, ESPACE et ses partenaires œuvrent pour transformer ces défis en opportunités et pour valoriser chacune et chacun.

Ce projet devrait donner naissance à une collaboration plus régulière entre le SEMO et ESPACE qui s'inscrira dans la volonté d'échange, de participation et d'intégration du « lieu d'apprentissages » qu'est ESPACE.

PLAN CLIMAT : LANCEMENT DU PROGRAMME « VIVRE ENSEMBLE » POUR FAVORISER LA COHÉSION SOCIALE DANS LE CANTON

Dans le cadre du Plan climat neuchâtelois et dans le but d'atténuer les conséquences sociales du réchauffement climatique, le canton lance un appel à projets pour soutenir des actions qui encouragent la solidarité, créent du lien social, renforcent la collaboration de proximité et améliorent la résilience locale. La mise en œuvre de ce programme a été confiée au SECS qui le conduira en étroite collaboration avec la cellule « développement durable et climat » de l'État, les communes et la société civile.

Le <u>plan climat neuchâtelois</u> vise une réduction des gaz à effet de serre afin d'atteindre la neutralité carbone dans le canton à l'horizon 2040. Cela nécessitera des changements de comportement dans la vie quotidienne de la population. Pour réussir la transition nécessaire, celle-ci doit faire l'objet de mesures accompagnatrices qui favorisent la résilience locale. La coopération et l'entraide sont en effet des leviers efficaces pour développer des réponses collectives face aux changements climatiques. Les pouvoirs publics ont aujourd'hui donc une responsabilité particulière à mettre en place les conditions propices à l'émergence des comportements vertueux et à favoriser tout ce qui contribue, dans le contexte spécifique de la transition énergétique et climatique, à renforcer la cohésion sociale dans la population.

Le programme « vivre ensemble » poursuit exactement cette finalité. Il démarre aujourd'hui avec un premier appel à projets, dont les délais de **dépôt des demandes pour l'année**

2024 sont fixés au 30 juin et 31 octobre. Par la suite, il ne s'agira pas seulement de soutenir de nouveaux projets, mais de favoriser également la création et la consolidation durable de réseaux solidaires. La suite des activités menées dépendra ainsi des initiatives exprimées, dans une logique de co-construction.

Toutes les informations utiles se trouvent sur www.ne.ch/vivre-ensemble.

LA 2ÈME SESSION NEUCHÂTELOISE DU PROGRAMME PROACTE TOUCHE À SA FIN!



L'Association Découvrir a le plaisir de vous inviter à la soirée de clôture du programme de formation et de coaching PROACTE pour femmes migrantes avec un diplôme professionnel ou universitaire, qui parlent français (B1) et qui cherchent à s'insérer professionnellement en Suisse. Cette soirée se tiendra le mardi 28 mai, de 17h30 à 19h, dans les locaux de l'association (Grand-Rue 1A à Neuchâtel) et sera l'occasion de

découvrir les parcours et l'avancement des projets professionnels des participantes. Évènement gratuit et ouvert à toutes et tous, sur inscription avec votre nom, prénom et profession.

Par ailleurs, les inscriptions pour la nouvelle session de la formation PROACTE sont dès à présent ouvertes et peuvent se faire directement à la soirée ou via email (à <u>info-vd-ne@associationdecouvrir.ch</u>). Permis S bienvenus!

PROGRAMME « OUVRE TON JARDIN » DE L'EPER

Le programme « Ouvre ton jardin » de l'EPER a pour objectif de mettre en lien une personne passée par un parcours migratoire et un-e habitant-e de la même localité possédant un jardin. En mettant à disposition une partie de son jardin, l'habitant-e offre la possibilité à une personne migrante de travailler la terre et de cultiver ainsi son propre potager. Selon les envies respectives, cette collaboration peut générer des moments de jardinage et d'échanges communs, ou simplement se limiter à la mise à disposition d'une partie du jardin.

L'EPER offre bien entendu un encadrement pour la mise en relation ainsi qu'un suivi des tandems en fonction.

Descriptif du programme

Formulaire d'inscription

FORMATION À L'INITIATIVE AIDES

La fondation Carrefour propose, cette automne, une formation à l'initiative AIDES (= action intersectorielle pour le développement des enfants et leur sécurité) en 2 niveaux, en fonction de la proximité du/de la professionnel-le avec l'enfant et sa famille.

- **Niveau 1**: Les 24 et 25 septembre 2024 (2 jours). Pour les professionnel-le-s de première ligne travaillant dans des structures d'accueil extrafamiliales, service de la

jeunesse ou encore des centres de loisirs.

Niveau 2: Les 24 et 25 septembre et 29, 30 et 31 octobre 2024 (5 jours). Pour les

professionnel-le-s en grande proximité, tel que les intervenant-e-s en protection de

l'enfance, les conseiller-ère-s socio-éducatif-ive-s, les services de soutien éducatif

ambulatoire, les conseiller-ère-s famille ou encore les institutions d'éducation spécialisée.

Lieux de la formation : Le Château de Colombier, NE.

Coût: CHF 390.- pour le niveau 1 (2jours) // CHF 890.- pour le niveau 2 (5jours). Repas,

collation et matériel compris.

Inscriptions jusqu'au 30 août 2024 par retour d'email à Nancy.Perucchi@ne.ch, en

précisant le souhait de niveau de formation, vos coordonnées et votre fonction actuelle.

Des informations complémentaires vous seront ensuite envoyées.

Descriptif de la formation

Pour toutes questions: Contacter Nancy Perucchi, responsable de formation, au 079 304

72 60.

AGENDA

10.06.2024 : Soirée jeux à ESPACE

Jeux de français, d'agilité, de stratégie, de plateau....



Lundi 10 juin 2024 18h - 21h



à L'Amuse-Bar Rue du Manège 19, Chaux-de-Fonds

Pour tous ceux qui aiment jouer, pratiquer le français dans un cadre convivial ou simplement venir passer un bon moment.

Collation offerte.



associationyouphoric@gmail.com +41 78 751 47 66

L'association Youphoric organise des soirées « jeux » en collaboration avec ESPACE pour leurs apprenant-e-s, mais ouvertes à toutes les personnes intéressées. L'objectif de ces soirées est de pratiquer le français dans un cadre convivial, de passer un bon moment et

d'échanger avec des personnes de tout horizon.

La prochaine soirée aura lieu le 10 juin 2024 de 18h à 21h à l'Amuse-Bar à La Chaux-de-

Fonds.

Pour plus d'information, contacter l'association youphoric par email à

associationyouphoric@gmail.com

30.06-27.10.24 : Rétrospective « Ana Mendieta. Aux

commencements »

Le Musée des Beaux-Arts de La Chaux-de-Fonds organise la première rétrospective en

Suisse d'Ana Mendieta, grande artiste d'origine cubaine. Etoile filante de l'art contemporain

et source d'inspiration de l'écoféminisme, Ana Mendieta a eu une carrière brève et

fulgurante. Née en 1948 à La Havane, elle meurt à l'âge de 37 ans en chutant du 34ème

étage de son immeuble new-yorkais.

Artiste activiste, elle touche à toutes sortes d'expressions: sculpture, performance,

peinture, photo, vidéo. Son travail oscille entre le body art et le land art, un art comme une

quête des origines et de son identité, un art qui transite notamment à travers son propre

corps par des performances ritualisées aux accents chamaniques, où le corps se fond

dans la nature.

Vernissage de l'exposition « Ana Mendieta. Aux commencements » le samedi 29 juin à 17h

au Musée des Beaux-Arts de La Chaux-de-Fonds.

À écouter: Les expos incontournables de 2024 - Ana Mendieta



Service de la cohésion multiculturelle

Place de la Gare 6

2300 La Chaux-de-Fonds

T. 032 889 74 42

cosm@ne.ch

Mettre à jour vos préférences ou se désinscrire